

JOSÉ A. MARTÍNEZ-FORTÚN Y FOYO



ANALES Y EFEMÉRIDES

DE

SAN JUAN DE LOS REMEDIOS

Y SU JURISDICCIÓN

TOMO V

(1899 a 1919)

LA HABANA
IMP. PEREZ SIERRA Y COMP.
Compostela Números 102-104

1931

ANALES Y EFEMÉRIDES
DE
SAN JUAN DE LOS REMEDIOS
Y SU JURISDICCIÓN



ANALES Y EFEMÉRIDES DE REMEDIOS Y SU JURISDICCIÓN

ANALES Y EFEMÉRIDES

DE

SAN JUAN DE LOS REMEDIOS

Y SU JURISDICCIÓN

V O M O T

(1898 - 1899)

LA HABANA
IMP. CENTRAL DE CUBA
CALLE DE LA CAYAMA, 10



AÑO 1899

SUMARIO:—Cesa la soberanía española, Jiménez Castellanos entrega a Mr. Brook.—
† Fallece D. Manuel Naya.—Gómez en “Jinaguayabo”, en Remedios, y en
Caibarién, predica la unión y concordia.—Cambios de nombre en las plazas
y calles de Remedios.—Llegan Porter y Quesada.—Canciones populares.—
Bailes en “La Tertulia”.—Gómez en Camajuaní y Placetas.—Gómez en la
Habana.—† el médico José A. Rojas.—Manifestaciones a favor de Gómez
depuesto por la Asamblea del Cerro.—Se establece el telégrafo a Yagua-
jay.—Malaret, alcalde.—Cambios en las escuelas.—† D. Benigno Mz. de
Villa.—Asilo para huérfanos.—Pagos al ejército.—Visita del general Pedro
Díaz.—Fiestas en Camajuaní.—Alboroto en Placetas.—Inauguración del “Re-
creo de Artesanos” de Caibarién.—Festejos del 12 de agosto.—Entierro de
los restos de los veteranos en Placetas.—José Miguel Gómez visita a Vuel-
tas y Camajuaní.—Las fuerzas americanas de Caibarién se trasladan a Cien-
fuegos.—Fuertes.—Cementerios.—† el coronel Alfonso.—† Luis B. Ferrer.—
Lluvias y tiempo acielonado.—Club patriótico.—“El Score” de Camajuaní.—
Peloteros de Camajuaní.—Formación del partido republicano.—Gran incen-
dio en Vueltas.—Honras por Maceo-Gómez.—Iniciación de las sociedades
“Liceo”, de Camajuaní y Placetas.—Wood, gobernador general.—Anima-
das parrandas.—Primeros bailes en el “Casino Español” de Placetas.—Era
de progreso y esperanza.

Todos los datos consignados desde esta fecha hasta la terminación de la obra,
han sido tomados de los diarios del autor (iniciados en 1898), de los apun-
tes remedianos del Sr. Alfredo Hernández Portal, de la prensa local y de al-
gunos otros documentos consultados.

ENERO 1º (domingo).—A las doce del día CESA LA SOBERANÍA ESPA-
ÑOLA EN CUBA que duró 388 años. El general Adolfo Jiménez de Castellanos
entrega el mando al general norteamericano Mr. John R. Brooke dando comien-
zo a la intervención de los E. U. La bandera gualda y roja fué arriada del “Mo-
rro” de la Habana e izada la de las barras y las estrellas. Fué un día de dolor
para los españoles, de alegría para los norteamericanos y de incertidumbre y
esperanza para los cubanos. Así lo expresó Byrne en sus sentidas y lindas es-
trofas:

Al llegar de distante ribera
con el alma entutada y sombría,
afanoso busqué mi bandera
y otra he visto, además de la mía!

¿Dónde está mi bandera cubana,
la más bella bandera que existe?
Desde el buque la ví esta mañana
y no he visto una cosa más triste...

Con la fe de las almas austeras,
 hoy sostengo con honda energía,
 que no deben ondear dos banderas
 donde basta con una ¡la mía!

-
-
- 2.—Entierro de Da. Natividad Cabrera y Martínez, en Remedios.
 —Se suicida en Camajuaní, D. Manuel Naya y Muiño, español de arraigo, ex-teniente coronel del regimiento de caballería de Camajuaní.
 —El general Máximo Gómez abandona el campamento de "Narcisa" estableciéndose en el ingenio "Jinaguayabo" situado en las cercanías de Remedios.
 —Lluvias en toda la comarca.
- 3.—La prensa de la jurisdicción está representada por "El Demócrata" de Remedios y "El Día" (de Bernardo Escobar Laredo) y "La Unión Española" de Caibarién.
 —† D. Amador Pérez y Pérez.
 —Concurrido entierro de Naya, en Camajuaní presidió el duelo su hijo adoptivo Casimiro, coronel del ejército revolucionario.
- 4.—A las doce del día se celebra la primera sesión en el ayuntamiento después del cese de la soberanía española en esta ciudad. Asisten el alcalde Sr. José A. Bencomo (accidental) con los señores Luis Baron Ferrer y Ríos (2º teniente), Julio Jiménez y Díaz, Tecló Rafael Espinosa y Rosa, Alejandro del Portal y el secretario Guillermo Foyo y Portal. Trataron del asilo de enajenados; de auxiliar al ayuntamiento de Santiago de Cuba para erigir una estatua a Antonio Maceo; de la renuncia presentada por el secretario Foyo; de diversos festejos a preparar para la entrada de Máximo Gómez y de gastos para la reconstrucción de la "Plaza del Cristo" a la que ponen este día el nombre de "Plaza de la Libertad".
- 5.—Tuvo efecto por la mañana la solemne entrada del general Máximo Gómez—desde su campamento de "Jinaguayabo"—en compañía de los generales Francisco Carrillo, Alejandro Rodríguez y José González Planas, a los que seguían numerosos jefes y oficiales y los regimientos "Remedios" y "Placetas". Todo el pueblo estaba engalanado, lleno de júbilo y satisfacción. Gómez y su séquito fueron obsequiados con un gran almuerzo en la casa-ayuntamiento (el mismo edificio de Carrillo 1, donde aun se encuentra); se efectuó un animado torneo de cintas frente a "La Tertulia"; al oscurecer hubo un gran banquete en los salones de dicha Sociedad y por la noche una animadísima velada en el teatro a la que asistió numerosa concurrencia.
- 6.—Gómez almorzó en casa de Da. Antonio Romero viuda de Ruiz (frente a la "Plaza de la Libertad") con los generales antes citados y otros jefes y oficiales; también se encontraba presente la señora Eva Adán de Rodríguez, esposa del general de ese apellido; por la tarde volvió el general en jefe a su campamento de "Jinaguayabo".
- 7.—† Vidal Díaz y González y María F. Gutiérrez Heredia.
- 8.—Máximo Gómez pasa a Caibarién con los generales Carrillo, González, Rodríguez, Dr. Sebastián Cuervo, etc. Fué recibido por el alcalde D. Domingo García Loyola y los señores José Vidaurreta Díaz, Bernardo Escobar Laredo, Antonio L. Gavilán, la patriota María Escobar, María Luisa Puig y otros. Hizo

su entrada por el camino real de Remedios. Primeramente visitó el cuartel de la Ioma y luego llegó a la casa consistorial donde la bella señorita Tertulina García le obsequió con un "bouquet" de flores. Por la tarde se reunieron los principales vecinos cubanos y españoles en el ayuntamiento y el general dijo lo siguiente: «Significo a ustedes mi profundo agradecimiento por las muestras de consideración recibidas; deferencias que agradezco tanto más cuanto á que son superiores á mis escasos merecimientos. Yo sabía al hacer la guerra, lo que hacía. Vino la paz inesperadamente. Aquella situación es completamente distinta a ésta. La República Cubana se establecerá cuando concluya la ocupación militar americana—Yo tengo absoluta confianza en el pueblo americano, pero en nuestro interés está que aquella, que representa la dominación de una nación extranjera, dure el menor tiempo posible. Para ello debemos propender todos a la reconstrucción del país y al afianzamiento de la paz. Acordado por la Asamblea el licenciamiento del ejército cubano, tan pronto se le pague se entregará al trabajo. Las armas de la guerra serán substituídas por las armas del trabajo—Yo no he hecho la guerra a los españoles. Al decir eso, se me ha calumniado. Yo se la hice a España, á la Administración española. Mis soldados han peleado por la libertad de Cuba. Nosotros aspiramos á establecer la República Cubana para todos los habitantes de Cuba. Todos los hombres honrados de buena voluntad serán admitidos, cualquiera que sea el lugar de su nacimiento—Queremos la unión y la concordia de todos—He dicho, en mi último manifiesto, que Cuba no es libre ni independiente, y lo repito aquí. Para conseguirlo hemos de unirnos todos. La concordia debe reinar entre españoles y cubanos. Por el trabajo haremos la reconstrucción del país. Yo soy agricultor, yo sé trabajar en el campo. Creo, y de esto me voy á cuidar, que debemos elegir una Asamblea constituyente donde tengamos nuestras legítimas aspiraciones—Aquí no hay más autoridad que la del señor alcalde municipal. Yo le reconozco como tal é invito á ustedes que los hagan, mientras el gobierno americano le retenga en su puesto. El doctor Escobar explanará mi pensamiento. He dicho ("El Día").

Después el director de ese periódico Sr. Bernardo Escobar Laredo, dijo: «Señores: Los españoles, bajo la dolorosa impresión del infortunio, dicen que son extranjeros. Lo acepto en cuanto representa la protesta de su patriotismo, de su amor á España; pero no como un hecho. Los hombres que mereced á sus dos grandes virtudes, el trabajo y el ahorro, han formado aquí un capital y creado un hogar, enaltecido por las virtudes de la mujer cubana, no son ni pueden ser extranjeros. Ellos son nuestros padres y nuestros hermanos. España ha cometido grandes errores, que ha expiado duramente, pero el pueblo español tiene más virtudes que defectos. Y nosotros los cubanos, que con orgullo llevamos su sangre en nuestras venas, no sentimos odio hacia ellos. El ilustre José Martí ideó, al formar el partido revolucionario, establecer una República para todos. Y el general Máximo Gómez al hacer la guerra, al luchar frente a España, no hacía la guerra á los españoles. Los peninsulares residentes en Cuba, y los que en lo sucesivo vengan, tienen un papel excepcional que desempeñar: ellos son los padres de los futuros ciudadanos de la República Cubana, que no excluye á nadie y que admite á los hombres honrados de buena voluntad que la acepten de buena fe. Los intereses materiales de los peninsulares establecidos en Cuba están garantizados dentro de la República. No por virtud, no por cariño á sus hijos: por egoísmo se impone la unión de españoles y cubanos. Yo recuerdo, cuando seguía mis estudios en la Península, que mi padre, peninsular, no podía permanecer mucho tiempo y nos decía: Estoy impaciente por volver á Cuba.

Necesito estar allá, entre los cubanos y mis paisanos, entregado á mis negocios, haciendo aquella vida tan distinta á la de aquí—Comprendo, señores, que vuestra delicadeza y vuestro sentimiento, hondamente impresionado ahora, os haga decir que sois extranjeros. Pero insisto en que no lo sois ni es vuestro afecto. Los hombres militares y civiles de la revolución lamentan las frases inconvenientes que os prodigan ciertos periódicos. Tened entendido que tales frases no alcanzan la aprobación de nuestros jefes; que ellos las reprueban tanto como las condenan. He dicho.» (“El Día”).

Por los españoles habló el rico comerciante D. Pedro Rodríguez. Luego, por la noche, se llevó á cabo un animado baile donde reinó la mayor cordialidad.

(En la fotografía aparece el general Máximo Gómez en los días que predicaba paz, unión y concordia, con los generales Francisco Carrillo, Alejandro Rodríguez y Rafael Rodríguez así como un grupo de jefes y oficiales de su E. M. al concluir la guerra).



Máximo Gómez y su Estado Mayor.

9.—A las doce del día volvió a Remedios el general Gómez que permanecía en “Jinaguayabo” con los generales Carrillo, Rodríguez y González. Un oficial y algunos individuos de su escolta fueron detenidos acusados de haber cometido un hecho luctuoso en Yaguajay.

—† Ambrosio del Portal Orozco y José Fernández Alvarez.

10.—Máximo Gómez vuelve a Caibarién y asiste a un gran almuerzo con que le obsequia la Colonia Española de ese pueblo.

Copiamos de “El Día”: «A las doce y media nos sentábamos en la mesa—Imposible de transcribir los nombres de los comensales. Ocuparía todo el periódico—Sobre cada plato había una tarjeta, que decía: “Almuerzo con que los españoles de Caibarién obsequian al general en jefe de las fuerzas cubanas señor don Máximo Gómez y á las autoridades de esta villa. Celebrado en Caibarién el día 10 de Enero de 1899”».

A los postres el señor don Pedro Rodríguez, en representación de la colonia española se levantó y dijo: «Saludo al general Gómez, á los generales jefes y oficiales del ejército libertador, que nos honran con su presencia en este acto. Saludo a las autoridades locales, etc.—Los españoles de Caibarién estamos identificados en principios, aspiraciones y pensamientos, y casi pudiera agregar que cubanos y españoles formamos una familia, conservando siempre las más cordiales y perfectas relaciones—Aquí nos conocemos bien y nos aceptamos con nuestras virtudes y nuestros defectos, yo conozco perfectamente el carácter cubano, un tanto vehemente si se quiere como lo es el de todos los hijos de las regiones tropicales, pero que en el fondo conserva todo la nobleza é hidalguía castellana, de la patria de sus mayores—Usted, en su brillante oración del domingo, nos demostró que, cumplida su alta misión de guerrero experto, era un ardiente y firme sostenedor de la paz, que ésta había de ser grande como había sido la guerra. Pues bien, general, los españoles de Caibarién estamos en nuestros puestos para cooperar decididamente con usted á la obra de la paz, para á su sombra benéfica realizar la reconstrucción y mejoramiento de este país que es la patria de nuestros hijos y nuestra patria adoptiva—La colonia de Caibarién, agradecida á las demostraciones de consideración y simpatía que tuvo a bien dedicarle el domingo, ha querido corresponder ofreciéndole este modesto almuerzo, como prueba también de respeto y cortesía, y le agradece sinceramente se haya dignado aceptarlo, honrándonos á la vez con la presencia de su brillante E. M.—Brindo por el general Gómez, brindo por la felicidad de Cuba, brindo por el digno representante de la nación americana en esta Villa.»

Luego habló el general Gómez, diciendo: «Señores: Me siento verdaderamente satisfecho; hoy es día, para mí, de felicidad,—me siento feliz—La fusión, cuando es obra de las circunstancias traídas por grandes intereses morales y de todo orden elevado de justicia y moralidad, es la buena y útil. Hoy tocamos esta realidad; la fusión entre españoles y cubanos para la terminación de la obra consagrada y el establecimiento de la República para todos. Nos acercamos, nos conocemos, nos amamos. La guerra terminó. Vayamos al trabajo de la paz decididos y unidos. ¡Vivan los españoles! ¡Viva Mac Kinley! ¡Viva Mr. Lee! ¡Viva la República!»

Acompañaron al acto de confraternidad al general Gómez sus compañeros Carrillo, Rodríguez, coronel Hernández, tte. cor. Juan Jiménez, Dr. Cuervo, Cte. Nolasco y los señores Domingo García Loyola, Pedro Rodríguez, Solernau, Ledo. José Cabrera Saavedra, Evaristo Bergnes, Landís y muchos más. Habló también el señor Nolasco en nombre de los cubanos. Por la noche se celebró una animada fiesta en la que bailó algunas piezas el propio general en jefe.

11.—Se suspende “El Demócrata” y empieza a publicarse “Las Villas” que fundó el general Carrillo en 1897 en los campos de la revolución; el Sr. Emilio Ayala y Ruiz se pone a su frente. (Véase “La Prensa en Remedios”).

12.—Dice la p. l. que el Sr. Perfecto Lacoste es nombrado alcalde de la Habana y secretarios de despacho del gobierno los señores: Pablo Desvernine (Hacienda); Domingo Méndez Capote (Gobernación); A. Saez (Obras Públicas) y J. A. G. Lanuza (Instrucción).—Las tropas americanas alojadas en la plaza de armas de la capital, frente a Palacio, hacen todos los días ejercicios militares en dicho lugar.

13.—Llega a esta ciudad una comisión de la Habana para invitar a Gómez a pasar a las cercanías de esa capital.

15.—† Plácido Torres y Gertrudis Espinosa Herrada.

16.—Una comisión de conocidos españoles entre los que figuran los Ledos.



Jefes y oficiales del regimiento "Narciso López".

Juan Martínez Pérez, Alfredo G. Fuentes, Fructuoso Pérez Laredo, Manuel Martínez González, José Álvarez Suárez, Esteban Puget Corrons y otros, visitan al general Gómez para saludarle y felicitarle por la actitud en que se ha colocado predicando la paz, unión y concordia entre todos los elementos que forman la sociedad cubana. El general les dijo: «Señores: Los españoles honrados, residentes en el país, pueden contar con mi afecto sincero, puesto que yo estimo factores valiosos á la prosperidad de Cuba a todos los hombres morigerados en sus costumbres, sobrios y laboriosos que contribuyan á levantar el edificio social honrando el trabajo con sus esfuerzos, dando con ello ejemplo vivo de sus virtudes á sus conciudadanos y ejemplos de moralidad al país en que han vivido y viven respetados y estimados».

(En el grabado aparecen los jefes y oficiales del regimiento de caballería de "Narciso López", de la 2a. brigada, 1a. división y 4o. cuerpo, en Placetas, el 23 de enero de 1899. Sentados, de izquierda a derecha: comandante Ramón Gallardo (jefe del cuarto escuadrón), comandante Julio Cepeda (jefe del primer escuadrón), coronel Alberto Rojas Espinosa (jefe), teniente Oscar Alsina (ayudante de plaza) y comandante de Sanidad, Dr. Juan F. Fusté y Ballesteros. De pie en el mismo sentido: teniente coronel Carlos Machado y Morales (de la división de Santa Clara); teniente Federico Graso, capitán Serafín Rojas, teniente Gumersindo Graso y capitán fiscal Oetaliano Ayamil).

18.—† la conocida anciana Consueio Isla y Laguardia.

—El consistorio remediano acordó, en sesión de este día, nombrar a Gómez "hijo adoptivo" de esta ciudad y cambiar los nombres de las calles de "San José", "Fortún", "Gloria", "Plaza Mayor" (paseo) y "Santiago", por los de "Máximo Gómez", "General Carrillo", "Martí" y "León Albornoz", respectivamente. También se acordó poner "Alejandro del Río" a la antigua calle de la "Amargura" y colocar tres lápidas conmemorativas, una en la casa Alejandro del Río 42 de donde marchó a la revolución del 69 el patriota remediano de ese nombre; otra, en la calle de Máximo Gómez por haber entrado por ella el E. L. y la tercera en la casa Carrillo 15 en donde residía el general de ese apellido cuando estalló la revolución del 95 (sólo se ha colocado la primera).

También se acordó nombrar "Maceo" a la calle "Jesús Nazareno"; "Calixto García" a la llamada "San Francisco Javier"; "Paseo de los Mártires" a la calzada del cementerio; e "Independencia" a la conocida por "San Juan de Dios" (después se le cambió el nombre por "José María Espinosa"). Firmaron estos acuerdos los Sres. José A. Bencomo, Alejandro del Portal, Julio Jiménez, Alfredo Pérez Portal, J. Valdés y el secretario Foyo.

21.—† Eladia Cueva Peralta.

—Vuelve a visitar el general Gómez el pueblo de Caibarién, con Carrillo, Rodríguez, Boza, Nolasco, etc., se efectuó un baile en casa de D. Domingo García Loyola, en su honor.

23.—† Anselmo González y Agustín González Alpizar.

26.—Se celebra una sesión extraordinaria en el "Casino Español" de Remedios en la que se trata de la futura marcha de la Sociedad, de la redacción de un Reglamento adaptado al nuevo orden de cosas y del mal estado económico de la institución decana. Estuvieron presentes en el acto los Sres. Fructuoso Pérez Laredo (Pte.); Esteban Puget, J. Cubillas, Manuel Mz. Escobar, Cantera, R. Prendes, I. Pertierra, S. Casares, J. Alonso, Juan Mz. Pérez, Ramón Fernández, Vilariño, Melquiades González, Casimiro Alvarez, Manuel Mz. González, Pedro Franco, José Álvarez Suárez, José Fernández, José Suárez y Cristóbal Bidegaray.

31.—Llegaron a esta ciudad Mr. Porter, comisionado de los E. U. y Gonzalo de Quesada, para celebrar una entrevista con Máximo Gómez. Eran portadores de una carta de Estrada Palma recomendando al general que pasara a la Habana para disiparle de los recelos que tenía contra la intervención de los americanos.

—Mr. Logan, Cte. militar de Caibarién, confirma en sus puestos al alcalde Domingo García Loyola y al secretario Sr. Antonio Gavilán.

—Durante todo el mes continuó el júbilo popular; se efectuaron muchos bailes, manifestaciones, etc. por el cambio de gobierno. La musa popular improvisó varias canciones. Una de las más conocidas en esta comarca es la siguiente:

Hay una joya
Que llaman Cuba
Donde combaten
Con gran valor.
Por verse libre
De humillaciones
Y del dominio
Del español.

Allá muy cerca
De Manzanillo
Una bandera
Se vió flotar.
Eran mil hombres
Y José Maceo
Que a ese pueblo
Iban a atacar.

Quizá se pasen
Los tristes tiempos
De los cubanos
La esclavitud.
Y libre entonces
Ya cantaremos
Viva el gobierno
De Jimaguayú.

Salió Canella
Con dos mil hombres
Los insurrectos
A dispersar.
Y le salieron
Los orientales
Y se tuvieron
Qué retirar.

Viva Cuba
Viva mi patria
Vivan los hombres
De buena unión.
Una corona
A José Martí
Que fué el primer
Conspirador.

Viva Gómez
Viva Cisneros
Vivan los hombres
De gran valor.
Viva "Mayía"
Quintín Banderas
Que se lanzaron
Al campo de honor.

FEBRERO 19.—Conferenciaron en esta ciudad Gómez, Porter y Quesada y acordaron el pago de los individuos del ejército cubano. Gómez aceptó que se entregase a cada soldado la cantidad de cien pesos. Se celebró un banquete, hubo discursos y por la noche un animado baile en "La Tertulia". Fué un día de júbilo en Remedios.

—El ayuntamiento en sesión de este día, acordó apoyar la proposición de pago al ejército libertador.—Renunció el concejal Fructuoso Pérez Laredo. Los concejales pusieron sus cargos a disposición de Mr. Logan, Gob. militar del Dpto. del Norte. Se aceptó la renuncia del secretario Foyo.

—Fuerzas cubanas cuidan de la cárcel desde la evacuación española, las manda Martín Marrero.

2.—Gonzalo de Quesada en Caibarién, visita a Mr. Landis, admor. de la aduana, con el general José González y el alcalde.

3.—Marcha Gonzalo de Quesada para Sagua y Cárdenas.

7.—Gran baile en "La Tertulia" en honor de Gómez.

—Sale para la Habana el coronel Rafael de Armas con 72 hombres de la escolta de Gómez.

8.—En el tren de las ocho de la mañana sale Gómez con su E. M. para Camajuaní donde se le tributó gran recibimiento.

—Mr. Anderson, de Caibarién, solicita autorización para establecer en Remedios el alumbrado eléctrico.

—Se cambia el nombre de las calles de "Soledad", "Mercaderes", "Santo Cristo" por "Adolfo Ruiz", "José A. Peña" y "Hermanos García".

9.—Gómez en Placetas, gran recibimiento. Continúa predicando la unión y concordia entre todos los habitantes de Cuba. Se alojó frente a la plaza, en la casa que ocupó el coronel Palanca, y le obsequió con un banquete el "Club Placetas". Por la noche asistió a un baile que le dió el "Casino Español" y habló en nombre del elemento hispano el abogado Alfredo Alvarez Gaspar.

10.—† Manuel Espinosa y Moreno, antiguo vecino.

11.—Salió Gómez de Placetas para Sagua en su viaje a la Habana.

—Grandioso entierro de Calixto García en la capital.

12.—† Manuela Bobadilla y Cabrera.

14.—† Manuel Iglesias Gozón.

Viva Carrillo
Viva González
Viva Bencomo
El Gobernador.
Y vivan todos
Los cubanitos
Que han levantado
Su pabellón.

Viva María
La Coronela.
Viva "Antoñica"
Que lo es también.
Y vivan todas
Las remedianas
Y las cubanas
De Caibarién.

15.—† Rosa Rojas Pinot y José Laureano Miguez.

22.—Acuerda el ayuntamiento que los establecimientos de ropas, víveres, sombrererías, ferreterías, etc., a virtud de una instancia de sus dependientes, cerraran sus puertas los domingos a las doce del día.

24.—Solemne entrada en la Habana, a caballo, del general Máximo Gómez. Bajó por la calle de Obispo a la "Plaza de Armas", (después de haber visitado muchas poblaciones en su recorrido desde Remedios a esa capital). Hubo una gran manifestación, fuegos artificiales y alegría en general.

MARZO 4.—† Guillermo Pérez González, antiguo empleado.

5.—† el Lcdo. José Antonio Rojas y Rojas, médico, hijo de Remedios, ejerció en Buenavista, Placetas y en su pueblo natal.

6.—El coronel Alberto Rojas cuida los campos de Placetas; el coronel Juan Ferrer hace lo mismo por Vueltas y Camajuaní y el Cte. Perfecto Portal vigila los de Remedios.

—El general José Miguez Gómez es nombrado gobernador civil de la provincia de Santa Clara.

7.—Circulan rumores de que existe una partida de bandidos por la jurisdicción (no llegó a comprobarse.)

8.—Se entera el ayuntamiento que ha sido nombrado alcalde de Remedios el coronel Enrique Malaret y Yordan, por decreto del gobernador general del día 2.



Carrillo y su Estado Mayor.

(En la fotografía aparecen el mayor general Francisco Carrillo y Morales con los señores siguientes, de pie y de izquierda a derecha: Juan Jiménez Castro Palomino, Enrique Malaret, Yordán, Alberto Abreu (capitán), Marcelo de Caturra y García y Justo Carrillo y Morales. La fotografía fué tomada en la Habana con el nuevo uniforme, en los días de las luchas de Gómez y la Asamblea del Cerro).

11.—† D. Alejandro del Portal y Espinosa, remediano, concejal y estimado vecino.

—El general Máximo Gómez fué depuesto este día de su elevado cargo por la Asamblea cubana del Cerro.

13.—Gran manifestación en la Habana a favor del general Gómez que se encontraba alojado en la Quinta de los Molinos; entre otros, hablaron los estudiantes Abelardo de León y Evora (remediano) y José Manuel Cortina.

15.—Gran manifestación en Remedios y otros pueblos a favor de Gómez; figuraba al frente de la misma un comité patriótico presidido por Ricardo Rodríguez Otero.

—El ayuntamiento niega al P. Curbelo las palmas que tenía costumbre de darle para el domingo de Ramos, por haber sido separada la iglesia del estado.

16.—† José Monzón y Benítez.

17.—Queda terminada la línea telegráfica de Caibarién a Yaguajay gracias a las gestiones de D. Mariano Artiz, dueño de "Narcisa".

20.—Se dispone que las tiendas se cierren a las ocho de la noche.

23.—Llega a Camajuaní el general Bates, gobernador militar de la provincia, le recibió el alcalde José Vidal Caro y las autoridades. Continuó a Remedios y Caibarién.

24.—El general José Miguel Gómez toma este día posesión del cargo de gobernador provincial.

25.—† Benjamín Salas Portal.

27.—El ayuntamiento da posesión de la alcaldía al Sr. Enrique Malaret Yordán, coronel del E. L., puertorriqueño y ex-secretario del general Carrillo en los campos de la revolución. Le entrega D. José A. Bencomo y Fernández. Levanta acta el Lcdo. D. Antonio Rojas Oria. Asisten al acto los concejales: Pedro Rojas Oria, Luis B. Ferrer, Julio Jiménez Díaz, Alfredo Pérez Portal, Fructuoso Pérez Laredo, Rafael Espinosa y el secretario Manuel Hernández, sucesor de Foyo, interinamente. (El retrato de Malaret aparece en el tercer fotograbado de este tomo).

29.—† María Farto Manegía.

31.—† Restituta Farto Manegía de Manuel Mugica.

ABRIL 1º.—Se publica el periódico "Camajuaní", en dicha villa, bajo la dirección del Lcdo. José Manuel Valdés.

3.—Malaret preside su primera sesión en el ayuntamiento con el nuevo secretario D. Emilio Ayala y Ruiz. Asisten los concejales: Alfredo Pérez Portal, Andrés Pío Rojas, Mario Pando y Noriega, Alejo Bonachea y Palmero, Joaquín Vargas, Juan Soler, Joaquín del Río y Cabrera, Enrique Maiñé, José Pérez Gutiérrez, Eusebio Alarcón y Augusto Garcerán del Vall.

10.—D. Leopoldo Loyola Alpizar es nombrado celador del Rastro.—Se ha retirado el antiguo maestro D. Toribio de Arrocha.—Se hacen gestiones para establecer un Asilo para niños y niñas huérfanas.

17.—El ayuntamiento pide a la empresa del f. c. que cambie el nombre de la estación "Hernando" por el de "Remedios" y que mejore la casa-estación por encontrarse en muy mal estado.

—Benita de la Torre y Mena es nombrada maestra de Guanijibes en lugar de Domingo García Díaz.

24.—† Manuel Claro Portal, antiguo carpintero.

—El concejal Garcerán pide la demolición de los fuertes y obras de defensa que rodean la ciudad, que están abandonados.

—El Sr. José Vidaurreta hace gestiones para establecer el teléfono público entre Caibarién y Remedios.

—A propuesta de D. Juan Soler y otros vecinos, se acuerda llamar "Pedro Díaz" a la calle de "Animas" en honor del general de ese nombre.

—Se ocupó el ayuntamiento de la fundación del actual cementerio, para

recabarlo de la iglesia que lo administra, por haber pertenecido los terrenos a la corporación municipal que los recibió de D. Juan Bta. Rojas en noviembre de 1859, por cambio con un terreno del Seborucal.

—D. Antonio Martín Martínez es nombrado maestro de la antigua escuela de Toribio Arrocha.

25.—El general José de Jesús Monteagudo, que organiza la policía rural, marcha este día de Placetas a S. Spíritus.

—Llega a Caibarién el gobernador Gómez, con su secretario Orestes Ferrera, y Narciso Gómez Olmo, para visitar el ayuntamiento.

26.—† D. Francisco Romero de la Torre, propietario y conocido vecino.

—† José Miguel Gómez, en Yaguajay.

30.—Se unen las antiguas empresas de los f. c. de Caibarién a S. Spíritus y de Sagua. La nueva compañía inglesa se titula "The Cuban Central Railways Ltd."

MAYO 2.—† Josefa Pérez Jiménez.

5.—Dice la p. l. que se ha empezado a construir el f. c. eléctrico por las calles de la Habana.

8.—† Carolina Farto Manegía.

—A propuesta del concejal Mario Pando Noriega acuerda el ayuntamiento nombrar a Malaret hijo adoptivo de Remedios por los buenos servicios que prestó a la revolución.

12.—† José del Pilar Cuenca y Llera.

14.—Grandes fiestas en Camajuaní a beneficio del cuerpo de bomberos: juegos de sartén, tinaja, cucaña, carreras de saco, torneo, etc. y gran baile en el ayuntamiento en el que figuraron Sofía Boleda, Josefa Boleda, Clotilde Diez, María Josefa Cabarrocas, Isabel de la Torre, Elvira Caro, etc. y los Sres. Vidal, alcalde; Pedro Sánchez del Portal, Tomás Mir, Jerónimo Pasarón, Perfecto Riva, J. A. Bencomo (hijo) Lcdo. Cardoso, Próspero Pérez, Casimiro Naya, José Cortés, Cabarga y Pablo Turró (de Placetas).

15.—Se cambia el nombre de la calle "San Juan Bautista" por el de "Nemesio Guevara". Partidario de la independencia de Cuba, muerto violentamente por los guerrilleros españoles en la noche de 27 de abril de 1896, a la salida del cuartel de caballería que había en dicha calle, en su esquina con la de "Pedro Díaz".

16.—Dice "La Unión Española" de Caibarién que se ha prohibido el uso de la camiseta y que se ultiman los preparativos para la apertura de la sociedad "Recreo de Artesanos" de Caibarién.

—El coronel Francisco López Leiva, repartirá, en lugar de Monteagudo, el dinero de la paga a los soldados del 40. Cuerpo.

19.—Se celebraron en la iglesia mayor honras por el descanso del alma de José Martí.

22.—Renuncia el concejal Augusto Carcerán y toma posesión el nuevo regidor José Urrutia.

—Un inspector de instrucción pública visita las escuelas de la localidad; dispone que las horas de clase sean de 8 a 11 y de 1 a 3; los sábados: días de asueto. Prohíbe la enseñanza de la religión, labores y encajes. Que se nombren auxiliares en las escuelas de Leandro Amargós que tiene más de 150 alumnos y en la de Antonio Martín que tiene más de 100.

—Funciona el "Asilo de Huérfanos" de reciente creación.

23.—El Sr. Antonio Riera empieza a publicar "El Imparcial" en Camajuaní.

29.—El médico municipal Raymat que gana \$34.00, y que también desempeña el servicio forense, solicita aumento de sueldo.

—Pide el ayuntamiento al gob. gral. que se haga la carretera de Caibarién a Remedios y que gestione que la empresa construya el ramal de Rojas a esta ciudad.

—Los vecinos de Zulueta piden al ayuntamiento, disponga la demolición de los seis fuertes y alambradas que circundan el poblado.

31.—† Félix Saurí.

JUNIO 1º—† D. Benigno Martínez de Villa y Ceballos, remediano distinguido, protector de la sociedad "La Tertulia".

7.—† Da. María Magdalena Jiménez Rojas de antigua y apreciable familia remediana.

—Se forma la "Junta de Fomento" para atender a la reconstrucción de esta comarca; la componen: el general Carrillo, Pastor Valera, Joaquín Vigil, Andrés Pío de Rojas, Alfredo Ruiz, Jesús de Morales, Modesto A. Ruiz, Pelayo Vigil y Alejandro Amóndo.

—El club "Cuba" crea una escuela nocturna.

8.—El tren sale de la Habana a las 6 y 20 de la mañana, llega a Camajuaní a las 5 y media de la tarde y a Remedios a las 6 y 15.

9.—† Rafael del Toro Acosta y Tomás Francisco Pérez García.

—Se va reconstruyendo la jurisdicción, las familias han pasado al campo, levantan sus casas, cercados, etc. En Camajuaní se fomenta una gran zona tabacalera por "Santa Ana".

12.—El "Asilo de Huérfanos" que ha fundado en ésta la norte-americana Laura D. Gill, autorizada y auxiliada por la "Asociación de Beneficencia de New York", tiene ya varios alumnos.

—El ayuntamiento concedió autorización al Sr. Vidaurreta para establecer el teléfono entre Remedios y Caibarién con ciertas y determinadas condiciones.

—D. Pastor Carrillo se encargó del sostenimiento del reloj público de la torre de la iglesia mayor en lugar de Ramón Fernández.

—D. Pelayo Vigil y Quintanal es nombrado concejal.

—Se constituye en Yaguajay la Sociedad "El Amparo" con las señoras Clara Prieto, Consuelo Fuentes, Carmen Casal, Altagracia Llanes, etc., para administrar el hospital que se acaba de construir en ese poblado con la suma de mil pesos entregado por el cónsul americano Mr. Baldwin.

13.—Llega la comisión pagadora del E. L. compuesta por los Sres. Rafferty, Herkey, Llorens, Iglesias y otros; hubo protestas por estar en malas condiciones las listas; cobraron 120 individuos a presencia del coronel Quintín Bravo y del etc. Juan Prieto; entregaron las armas.

15.—Se reúnen este día en Remedios más de 5.000 soldados cubanos para cobrar los 75 pesos que se acordó dar a cada uno para que empezaran, con alguna base, sus trabajos de campo; los pagos se hacen con mucha lentitud; no hay alojamiento para tanta gente.

18.—Se celebran grandes fiestas en el "Casino Chino" de Camajuaní de la calle de Agricultura, cerca de la iglesia.

26.—Llega a esta ciudad el remediano Pedro Díaz Molina, jefe del 6º cuerpo, Finar de Río; se le tributó un cariñoso recibimiento.

27.—El ayuntamiento da un almuerzo al general Díaz, asisten Carrillo, González, Malaret, Curbelo, Mario Pando, etc.



Banquete al general Pedro Díaz.

(La fotografía adjunta fué tomada al finalizar el banquete que se llevó a cabo en los altos de la casa consistorial. En ella aparecen, de izquierda a derecha: el brigadier González Planas, el teniente Oliver (norteamericano), el padre Curbelo (de la iglesia mayor), el capitán Wilson (norteamericano), el Sr. Mario Pando Noriega, el coronel Enrique Malaret, el Sr. Eusebio Alareón (de Remedios), un ayudante de Pedro Díaz, el general Pedro Díaz Molina, D. Joaquín Vargas (intérprete remediano) y el general Francisco Carrillo y Morales.)

28.—Se efectúan con éxito los exámenes de las escuelas.

—Se forman novenas para jugar a la pelota en Camajuaní, Remedios y Caibarién.

JULIO 1º—El vecindario admira la imagen de una virgen grabada en una puerta de la casa de la vieja "Pancha", Ollera 2.

2.—El Ldo. José A. Suárez, médico establecido en Camajuaní, reorganiza el cuerpo de bomberos.—El médico de ese pueblo D. José Nieto y Prat pasa a la villa de Placetas.

5.—En mal estado el techo de la iglesia del Buenviaje.

—Animadas reuniones en Caibarién en casa de las Mestre y en los baños de "Mario".—Hace furor en esa villa el popular "Guanábana".

12.—El ayuntamiento estudia con detenimiento el nuevo plan sobre la reforma de la primera enseñanza.

14.—† Próspero Pérez Portal, estimado remediano.

19.—Aparece muerto en el mercado de Placetas el conocido vecino y ex-jefe de policía de ese pueblo Sr. José Muñiz.

23.—Baile en "La Colonia Española" de Camajuaní, entre las más bellas descollaba Josefa Cabarrocas y Alvarez. El carrousel situado frente a la antigua estación del f. c. hace las delicias de ese vecindario.

25.—Alboroto en Placetas por un grupo de exaltados por haber izado su bandera el "Casino Español"; por consejo de la autoridad fué bajada y suspendido el baile anunciado para la noche.

26.—Se hacen en el libro correspondiente del ayuntamiento las dos primeras inscripciones de españoles: José Pérez Soto y Sanz, natural de Valle de Soba, Santander, de 82 años, propietario; y la de José Murillo Soto, natural de Málaga, de 70 años, propietario.

27.—Josefa Cabarrocas es proclamada reina de la belleza de Camajuani y damas de honor Elvira Caro y Caridad Capirot.—Se empiezan a hacer las inscripciones de los españoles en dicho pueblo; los que primero se inscribieron fueron: Francisco de la Torre Carruana, Esteban Gutiérrez Díez, Antonio Iglesias Méndez, Guillermo Navarro Torres, Luis Prieto Junco y Bernardo Suárez Montesinos.

29.—Tiene efecto en Caibarién la inauguración de la "Sociedad de Artesanos". Fué clausurada cuando la guerra y sus salones fueron ocupados por el "Casino Español". Hubo diversos festejos, una excursión de Remedios y animada velada en la que dejaron oír su voz los Sres. Antonio Gavilán, Ricardo Rodríguez Otero y José Vidal Caro.

30.—Animado juego de pelotas en Camajuani; por la noche reunión en casa de Fortún.

AGOSTO 1º.—D. José Alvarez Suárez es nombrado pte. del "Casino Español" de Remedios; vice, D. Pedro Francos y secretario, Arturo Mz. Escobar.

2.—El ayuntamiento acuerda poner el nombre de "Malaret" a la antigua escuela "San Juan"; toma en arrendamiento la casa de la calle de Hnos. García y Gutiérrez para el asilo y acuerda plantar una ceiba en el parque "Martí", y cuatro palmas en el llamado "Libertad".

3.—Gran manifestación de los escogedores de tabaco en Camajuani.

6.—Baile en la "Colonia Española" de Camajuani que se ha instalado en la casa que perteneció al Rgto. de Camajuani, (donde está actualmente).

12.—Por cumplirse este día el primer año de la paz se celebran festejos en los distintos pueblos de la comarca. En Remedios se plantó una ceiba en el centro del parque "Libertad" (fué cortada en 1915 cuando se hicieron las obras del parque actual) y hablaron los Sres. Joaquín Vigil, Diego Tejeda, R. Rodríguez Otero y el P. Jorge Curbelo; retreta y después un gran baile en "La Tertulia".

—En Camajuani hubo una gran manifestación y animado juego de pelotas.

—† Miguel Delgado Ortega, en Remedios.

13.—† José de Jesús Mateu y Gómez.

14.—Medín Arango celebra un mitin en Caibarién.

20.—En Placetas se efectúa con gran solemnidad el traslado de los restos de los veteranos de la guerra de independencia muertos en campaña. Fueron velados en el ayuntamiento y conducidos con gran acompañamiento hasta la última morada por todo el pueblo y por un escuadrón de caballería americano que había destacado en la localidad. Entre los restos estaban los de Santiago Tejedor, Charles Dod, los Rojas, etc. Asistió a la ceremonia el general José González Planas, segundo jefe de la guardia rural en la provincia. La oración fúnebre estuvo a cargo del Ldo. Juan F. Fusté Ballesteros.

21.—Entierro, en Remedios, de Manuel Guevara y Rodríguez.

23.—A propuesta del Sr. Pío de Rojas se cambia de nombre a la calle de "Jesús del Monte" por el de "General Zayas" en recuerdo del valiente general de este apellido muerto en los campos de la revolución.

—Grandes comentarios en toda esta comarca por la trágica muerte de Esperanza Azcarreta en la Habana.

30.—El carrousel, los juegos de pelotas, los paseos al "Fe", a casa de las Sobrado y las reuniones familiares llenan el capítulo de fiestas en Camajuani. —La p. l. comenta la circulación de los primeros autos por las calles de la Habana.

SEPTIEMBRE 1º.—El patriota Jesús Crespo Moreno es nombrado maestro de una escuela de primeras letras.

—Se hacen gestiones para establecer el alumbrado de acetileno en el parque "Martí".

—Las piadosas señoras Josefa Erbity, Luz Adan y otras, recogen para las obras del Buenviaje.

—Las fuerzas de la guardia rural se encuentran alojadas en el cuartel de caballería de la calle de Guevara esquina a Animas.

3.—Gran baile en la "Colonia Española" de Camajuani: dulces, licores, etc.; gran unión entre cubanos y españoles.

5.—† José M. Orozco y Crespo.

9.—El gobernador José M. Gómez visita el poblado de Vueltas en unión del alcalde de Camajuani Sr. Vidal, de los Ledos. Suárez y Méndez, etc. Le recibió el alcalde Córdoba, asistió a una sesión del ayuntamiento y visitó las escogidas y la sociedad de color. Después partió a caballo con su comitiva para Camajuani donde estuvo en las escogidas y cumplimentó a D. Francisco de la Torre, Pte. de la "Colonia Española".

10.—Se efectúan los trabajos del censo de población en toda la isla.

12.—Por la orden 165 del Gob. militar de la isla, de este día, se reconoce como institución legal al "Asilo Hogar de Niños" de Remedios.

13.—Las fuerzas americanas de Caibarién salen para Cienfuegos.—D. Angel Izquierdo es nombrado vice-cónsul de España.—Reina "mar de fondo" en ese pueblo contra el Padre Mr. González.

16.—Los cubanos dan un animado baile en el salón del ayuntamiento de Camajuani por no tener todavía sociedad organizada.—Continúan los alegres desafíos de pelotas.

18.—Son exhumados los restos de Maceo y Gómez en el "Cacahual".

20.—El ayuntamiento gestiona la construcción de la carretera a Caibarién.

—El fotógrafo Eugenio Riopelle en Camajuani.

25.—Se dispone por el gobernador civil la formación de un padrón de vecinos.—D. Rafael Pérez pone los rótulos a trece calles que se le han cambiado los nombres.

—Se autoriza al ayuntamiento para decidir sobre la remoción de las obras militares temporales construídas por los españoles durante la guerra, pudiendo vender los materiales de los fuertes.

—Envía la corporación municipal un voto de gracias a Avelino Foyo Portal, residente en la Habana, por sus caritativos sentimientos en pro de los desvalidos de esta ciudad a los que ha socorrido con víveres, sábanas y otros objetos.

—El ayuntamiento contribuye con dinero para hacer el mausoleo a Maceo en Bejucal y para colocar una lápida en el "Foso de los Laureles" de la Cabaña, Habana.

26.—Se suicidó en Caibarién, Desiderio Esperón, sargento de la escolta de Carrillo.

29.—Por decreto del gobernador civil se dispone que los cementerios de Remedios y de Buenavista sean entregados al ayuntamiento y todo lo relacionado con los mismos.—Se autoriza la instalación de una escuela en "La Bajada".

OCTUBRE 1o—Manifestación contra un monitor del censo en Camajuani.

3.—† en Vitoria, Yaguajay, el valiente coronel del E. L. Sr. Benigno Alfonso, andaluz que estuvo en el ejército español; fué llevado a Yaguajay y tendido en la casa ayuntamiento; se le hizo un gran entierro; operó a las órdenes del brigadier González Planas, de quien era el brazo derecho.

4.—Manifestación en honor del alcalde José Vidal Caro, Camajuani.

9.—Renuncia el alcalde de Vueltas, Sr. Córdoba.

10.—Diversas celebraciones por el aniversario del grito de "Yara". En Placetas una gran manifestación saludó al alcalde Rojas (D. Amador) y al general González Planas, jefe de la guardia rural.

16.—El ayuntamiento acuerda establecer el alumbrado de acetileno, con 20 luces, en la plaza "Martí".

17.—† Luis Bernardino Ferrer y Río (a) Varon; comerciante, regidor y estimado vecino.

—Abundantes lluvias.

23.—† Higinia Saura y Pérez.

25.—Continúa la lluvia y el tiempo aciclonado.

—Un ingeniero militar americano hace estudios para el arreglo de las calles y limpieza de la ciudad, fija su residencia temporal en el cuartel de la antigua calle de San Jacinto esquina a Santa Clara.

—Cecilio Morales Castellón es nombrado alcalde de barrio de Buenavista en lugar de Elías Ruiz. Indalecio Lara es nombrado para el mismo cargo en Remate.

—Se hace el inventario del extinguido cuerpo de bomberos.

27.—Con motivo de las grandes lluvias reinantes hubo inundaciones en la parte baja del pueblo y un derrumbe en la excavación de la línea de Sagua, en Camajuani.—En Remedios vino al suelo la cerca alta de piedra que protegía las paredes del ruinoso teatro de la antigua plaza del Cristo.

30.—Se fundó el "Club Francisco Carrillo" para trabajar en pro de la perpetuación de la memoria de los mártires de la libertad.

—Se nombra al remediano D. Eligio Bonachea y Palmero para que representase a esta ciudad en el acto de la inhumación de los restos Maceo-Gómez en el mausoleo del "Cacahual".

NOVIEMBRE 1o—Apatece en Camajuani "El Score" órgano del Club "Leoncio Vidal" y de la juventud camajuaniense; su director es el Lcdo. Bernardo J. Amargós y su redactor jefe el Sr. Juan Espinosa.

—Se empieza a formar en esta comarca el partido "Republicano" de las Villas.

7.—† Antonio Gómez Hierro.

8.—Dice la prensa que el general Emilio Núñez ha sido nombrado gobernador de la Habana.

11.—† José Lena y Jover, en Camajuani.

12.—El periódico local "Las Villas" es invitado por el general Lacret para que envíe un delegado a las ceremonias del "Cacahual".

14.—† Juan Guevara y Caraballo.

—En Camajuani se hace una glorieta, a la salida del camino del "Fe", para el club "Leoncio Vidal" en el que figuran los jóvenes Carreras, Velis, Armando Pérez, Rafael Recio, "Nino" Hernández, Juan Espinosa, etc. Este club luchó con el "Caibarién" formado por Pombal, Canet, Mac Beack, Orozco y otros más.

18.—† Fernando Roque y García.

—Se forma en Remedios el comité del partido "Republicano" bajo la presidencia del Lcdo. Antonio Rojas Oria con los señores Juan Jiménez, Pedro Rojas, Manuel A. Giménez, Lcdo. Augusto Garcerán, Silvino García, Rafael Suero Portal, Manuel A. Balmaseda Rojas, Salvador Raymat Sánchez, Emilio Ayala Ruiz, Gastón de Caturla y García, Andrés Pío de Rojas, José Laredo Lapeyre, Leopoldo Loyola Alpizar, José E. Molina, José Germán, Gustavo Valdés, Agripino Pando y otros, entre los que figuran la mayor parte de los veteranos de la guerra residentes en esta localidad que siguen al general Carrillo.

19.—Salen para Placetas los Sres. Antonio Rojas Oria, Juan Jiménez C. Palomino, Pedro Rojas Oria y Manuel A. Giménez para formar el Comité del partido "Republicano" de esa población. Para Vueltas salieron con el mismo fin: A. Garcerán, Silvino García y Rafael Suero. En Placetas el acto de la constitución tuvo efecto en la sociedad "El Progreso", después del nombramiento de la directiva hablaron los Sres. Cepeda, P. Rojas Oria y Manuel A. Giménez. En Vueltas se efectuó un gran mitin, los oradores fueron presentados por el Sr. Benito Ferrer, secretario del ayuntamiento, y se formó la directiva con los señores Gabriel Córdoba, Manuel Herrada, Juan Gómez Pérez, Wenceslao González, Bartolo Ferrer; hablaron Rafael Suero, Silvino García, Garcerán e hizo el resumen el Sr. José Vidal, alcalde de Camajuani.

—En Remedios salieron por la noche los barrios; estuvo mejor la parranda de "El Carmen".

22.—El obispo dispone al Sr. Cura que entregue el cementerio al ayuntamiento.

—Es director de "Las Villas" el Lcdo. Manuel A. Balmaseda y Rojas y Admor. el Sr. Alfredo Pérez Portal.

—Tiene recogido el club "In Memoriam", para el mausoleo, la cantidad de \$251.62.

23.—El club "Remember" dió una función en el teatro de "La Tertulia" para los fondos del mausoleo.

—En "El Liceo" de Camajuani, que se está organizando, fueron detenidos diez individuos conocidos en la localidad por dedicarse al juego prohibido.

—La Srta. Guadalupe del Río es secretaria del club "Francisco Carrillo".

—Se establece en correos el servicio de fardos postales.

—Existen 64 presos en la cárcel y 67 enfermos en el hospital que dirige el Lcdo. D. Lagomasino y Alvarez.

24.—La Srta. Ela Portu es nombrada "Reina de la Belleza" de Caibarién y damas: Gloria Robau y Flora Cárdenas.

26.—Se constituye en los salones del "Recreo de Artesanos" de Caibarién el Comité local del partido "Repúblicano". Hablaron Antonio Rojas Oria, José Vidal Caro, Orestes Ferrara, Julio Jover y Bernardo Escobar. Quedó constituido en esta forma: Pte. Domingo García Loyola; vice, Mariano Esperón; secretario, José Perera; tesorero, Antonio Gavilán y vocales: Domingo Mada-riaga, Félix Castro, José Santamarina, etc. asistió al acto el general Gerardo Machado.

—Se constituye este mismo día en el pueblo de Yaguajay el Comité de ese partido formado por Martín Marrero, José M. Delgado, Manuel Peláez Laredo, Antonio Sansaricq y Marcelino García.

27.—En la nueva sociedad "El Liceo" de Camajuani se constituye el Comité local del partido republicano de las Villas de ese pueblo. Hicieron uso de la palabra: Antonio Rojas Oria, José Manuel Valdés Cárdenas, José Vidal Caro, Julio Jover, Orestes Ferrara y Bernardo Escobar. Fué nombrado Pte. José

Vidal Caro; vice, Casimiro Naya; tesorero, Ignacio Triana; secretario, Enri- que Lena; vice, Ramón Rosete; Vocales, Victoriano Sánchez, José M. Valdés, Julio Alvarez, Pedro Sánchez del Portal, Juan Alvarez y Alberto Hernández.

—Se llevó a efecto en la iglesia mayor de Remedios una misa, en conmemoración del fusilamiento de los estudiantes, por los padres Curbelo y Losada; asistieron los club "Remember" y "Francisco Carrillo".

—El ayuntamiento tomó posesión este día del cementerio, fué recibido por una comisión compuesta por los Sres. José Pérez Gutiérrez y Juan Soler a quienes les entregó el Padre Curbelo; se nombró celador interino a D. Francisco Isla y se aprobó el nuevo reglamento.

—El ayuntamiento protestó contra la derogación de la "Ley Foraker" que se opone al establecimiento de un gobierno civil en Cuba.

28.—Gran incendio en Vueltas; se quemaron cinco casas al lado de la de D. Andrés Menéndez.

—El cementerio de Yaguajay pasa al Municipio.

30.—† Eduardo Zapata Galbán.

—El gob. gral. J. R. Brook, recomienda al ayuntamiento que se diese gracias a Dios este día, por los beneficios obtenidos en el año, como es costumbre tradicional en los E. U.

DICIEMBRE 4.—El ayuntamiento acordó que podía ser demolido el fuerte "Oliver" para dedicar sus materiales al arreglo de las calles.

—Antonio María Carrillo es nombrado tte. de policía con un sargento (Jesús Morales) y 19 guardias.

8.—Honras por Maceo y Gómez en la iglesia mayor de Remedios. El "Casino Español" iza por vez primera su bandera después del cese de la soberanía de España; fué puesta a media asta en señal de duelo.

—En "Cacahual" (Habana) tuvo lugar con gran solemnidad la inhumación de los restos de Maceo y Gómez en el mausoleo que allí se hizo para tan piadoso fin.

—La Ca. de la Martínez Casado dió varios funciones en "La Tertulia" (Mancha que Limpia, Juan José, etc.)

10.—† Juan Pérez Chongo.

—Aparece en Placetas la revista ilustrada "El Cisne" de Augusto Vidaurreta.

11.—La norteamericana Laura D. Gill, directora del Asilo, hace gestiones para establecer una "Granja agrícola" en las afueras de la población.

12.—En Camajuaní es herido el vecino Tomás Mir por Juan Alvarez, actuaron el alcalde Vidal, el jefe de policía Rigoberto Fernández y el juez.—Se empezó a publicar en ese pueblo el semanario "La Idea Libre".

—Los principales vecinos cubanos de Placetas trabajan con gran actividad preparando la sociedad cubana "El Liceo", recogen para ese fin las Srtas. Eugenia Lejarza, Aurelia Conde, Mercedes Iznaga, María Lavalette, María Pérez, Carmen y "Tula" de Rojas, Ambrosia Bartlett, Isabel Cárdenas, Manuela Balmaseda y muchas más.—El popular alcalde D. Amador de Rojas prepara el alumbrado de acetileno para instalarlo en el parque.

16.—Llega a Caibarién el Sr. Próspero Pérez Bonachea, nombrado alcalde de dicho pueblo.

18.—† Pedro Pérez García.

—El Sr. Próspero Pérez toma posesión de la alcaldía de Caibarién.

19.—El general Leonardo Wood sucede a Brook como gobernador general de la isla.

20.—† María Bernarda Duménigo.

—La Martínez Casado en la "Colonia Española" de Camajuaní.

23.—Dice la p. l. que se ha instalado el primer Cine de pantalla en el teatro Payret de la Habana.

24.—Animadas parrandas; se inauguró la luz de acetileno en el parque "Martí"; vistosos fuegos por el pirotécnico Manuel Braojos.

—En Camajuaní lucharon "Sapos" y "Loma"; segundas parrandas que se celebraban en esa localidad, las primeras fueron el año 94. En Placetas estuvieron muy animados los festejos de los barrios de "Fortún" y "Zaza" y en Caibarién "La Loma" y "La Marina".

25.—El "Casino Español" de Placetas celebra este día uno de sus primeros bailes después del cambio de gobierno; estuvo bastante animado. Figuraron las bellas Aurelia Conde, Mercedes Iznaga, Armantina y Agripina Martínez, Rosa y Otilia Aviñó, "Concha" y Teresa Fernández, Clara y Concepción Jiménez, María y Juana Lavalette, Julia Villarnovo, Clementina Barbará, Julia Martínez, Celia Fernández, Otilia Abadal, Rosa Bendito, Lina Villavicencio, Eloisa y Josefa Bacallao, etc.

26.—Baile en Camajuaní en casa de los esposos Cañarte-La Torre; estuvieron presentes las señoritas Enriqueta Riera, Lucía Navarro, Josefa Quintero, Isabel de la Torre, "Justica" Peñate, Gracia Valdés, Consuelo López, María Luisa Carrión, Loreto Navarro y otras.

28.—Se celebraron algunos festejos por cumplirse el año de la evacuación de la ciudad de Remedios por las fuerzas españolas; hubo un buen baile en el ayuntamiento.

† Francisco Jarga Colás, antiguo policía.

—El cuerpo de policía de Remedios lo forman: 1 jefe, 17 guardias de infantería y 5 de caballería.

29.—Se lleva a cabo un certamen de belleza en Placetas por la revista "Cisne", se discuten el premio las bellas señoritas: Alicia Ledesma, Eugenia Lejarza, Celia Casanova y Teresa Morales.

—El alcalde de Remedios estuvo este día en Santa Clara donde se celebró una Asamblea de alcaldes de la provincia que presidió el gobernador, general J. M. Gómez.

—Funcionan en Remedios 14 escuelas, 5 de varones, 4 de niñas, 5 mixtas y 1091 alumnos en total; hay 6 escuelas privadas.

31.—El general Wood nombra nuevos secretarios: E. J. Varona, D. Tamayo (Estado); R. Rivera (Agricultura) y J. R. Villalón (O. P.) etc.

—A mediados de año funcionó el asilo "Gómez-Quesada, (donde está hoy "El Cuartelillo"), fundado por varias señoras de ésta—Francisca Balmaseda, Cándida E. del Río y otras—para educar niñas huérfanas. Este asilo se unió luego al de la Srta. Gil. Ambos enviaron varias señoritas a la Habana y E. U. donde recibieron educación.

Las siguientes líneas del Dr. Ramiro Guerra, dan una idea exacta del estado de la isla y de esta jurisdicción, al finalizar el primer año de paz:

«El país había salido de la guerra totalmente arrasado. En los campos no había una sola casa en pie. Todos los cultivos habían desaparecido y el ganado y los animales domésticos eran escasísimos. La miseria era general y el estado sanitario verdaderamente horrible.—A pesar de la falta de animales, de traba-

jo y de aperos de labranza, la población campesina se dedicó con extraordinario ardor a levantar sus hogares destruidos y a cultivar la tierra.—La filantropía norteamericana ayudó mucho al pueblo empobrecido, distribuyendo medicinas y alimentos en todo el país. Una benefactora norteamericana llamada Miss Clara Barton, realizó una admirable obra de caridad, dirigiendo los trabajos de la Cruz Roja.—En todos los pueblos de la Isla se inició la obra piadosa y patriótica de recoger los restos de los cubanos muertos en la guerra, diseminando en los campos, depositándolos en sencillos monumentos funerarios. Al propio tiempo, se fundaron algunos asilos para atender a los numerosos huérfanos de la patria.—A pesar de lo enconado de la guerra, la paz y la concordia entre cubanos y españoles, comenzó a establecerse rápidamente, contribuyendo mucho a ello el Gral. Máximo Gómez con una proclama, y los principales jefes de la Revolución con su ejemplo, así como un decreto dictado el 23 de Marzo de 1899, por el Dr. José Antonio González Lanuza, Secretario de Justicia del Gral. Brook. Por dicho decreto se excluía de toda responsabilidad penal y de todo procedimiento judicial, a cuantos habían combatido al servicio de España, por los hechos delictuosos que hubieren realizado durante la guerra.—A los pocos meses la paz y la seguridad se habían establecido con firmeza en las ciudades y los campos. El pueblo cubano se aplicaba con toda energía a reconstruir el país, sin odios ni rencores, y sólo ansiaba el momento de ver la patria enteramente libre.»

—El censo arrojó una población de 1.572.845 habitantes (59.842 menos que el del año 1887).

Visita de Máximo Gómez.—Farmacias de Camajuani.—Huérfanos a la Habana.—Entierro de Juan Gareña.—Bailes en las antiguas y nuevas Sociedades.—Nuevos nombres a las calles.—Inscripciones de españoles.—Inauguración de "El Liceo" de Camajuani, Id. de Placetas.—Excursiones.—† D. Raimundo Llames.—Levantamiento de "Chencho".—† D. Andrés del Río y Rodríguez.—† el Ledo. José A. Pando.—Elecciones para alcalde, triunfa Malaret en Remedios y Naya en Camajuani.—Los maestros a Harvard.—Nuevo ayuntamiento.—† D. Antonio Mugica y el Ledo. Bernardo Escobar, popular médico de Caibarién.—Funciones de la Merceles.—Movimiento de escogedores de tabaco.—Primera función de Cinematógrafo.—Elecciones para la Convención.—Huelga en el ferrocarril.—Se establece el juzgado correccional.—† D. Joaquín del Río Rodríguez.—Prosperidad del "Centro de Recreo" de color.—Funciones de Baúl del Monte.—El juez Vilá sucede a Caturla.—Solemne entierro de las víctimas de la guerra, en Vueltas.—Los barrios.—Año de organización y progreso.

ENERO 1º.—† Elías Ruiz Morales, ex-alcalde de barrio de Buenavista.

3.—El ayuntamiento pide a la superioridad que continúe al frente del gobierno civil el general José M. Gómez.

6.—† Carmen Falero.

7.—Animada romería de los jóvenes de Camajuani a la finca "El Combate"; figuraron en la fiesta Juan Espinosa, Sergio Hernández, Agustín Peñate, etc. y las bellas Isabel de la Torre, Justa Carrión, "Justica" Peñate e Isabel Ajeo.

8.—Existe en Caibarién la Sociedad de recreo "La Lira" que da frecuentes bailes.

10.—En Camajuani la bella señorita María Luisa Carrión hace un bonito banderín para el Club "Leoncio Vidal".

13.—† José Herrera y Río.

—Por la noche llega a Remedios el general Máximo Gómez, se le hizo un gran recibimiento por todos los elementos de la sociedad remediana, incluyendo "El Casino Español", a pesar del mal tiempo reinante.

14.—† Adriano Estrada y Crespo.

—El general Gómez apadrina la boda del tte. coronel Juan Jiménez Castro Paomino con la bella Srta. Adela Ruiz y Romero.

16.—Gómez, que continuaba en ésta, recibió el homenaje del pueblo por medio de una gran manifestación; luego visitó a Caibarién.

17.—El "Casino Español" obsequió a Gómez con un espléndido banquete. Antes izó el general la bandera española en el frente del edificio, satisfaciendo el deseo manifestado, y pronunciando bellas frases de fraternidad que se reprodujeron en los brindis del banquete por el mismo Gómez y por los representantes de la Sociedad señores Alfredo G. Fuentes y Juan Martínez Pérez. Por la noche le dió el Instituto un grandioso baile; el salón fué adornado con mucho gusto por el Sr. Eladio García. Atendieron al general y sus compañeros los generales Carrillo y Monteagudo, los Sres. José Alvarez Suárez, Pte. y los vocales, Casimiro Alvarez Teja, Fructuoso Pérez Laredo, Indalecio Pertierra y Morales, Esteban Martínez, Esteban Puguet Corrons y Pedro Francos.

18.—El general Gómez salió para Caibarién, fué despedido por todo el pueblo. Allí se le obsequió con un banquete y una matinée en el Artesano. Por la noche volvió a Remedios. El "Club Infantil" le dió una gran velada en el teatro y después un gran baile en los salones de "La Tertulia".

19.—Salió Gómez para Colón.